

PRESENTACIÓN

El acercamiento científico a la realidad social es a la vez teórico y práctico. El concepto de praxis alude a esa doble dimensión de la ciencia social. La teoría no existe en sí misma, sino en relación dialéctica con la práctica, de la cual se alimenta y a la cual contribuye a transformar (Sánchez Vázquez, A. Filosofía de la Praxis. Grijalbo, México, 1973). Al agrupar los artículos que presentamos en este número bajo el título "Praxis política en Costa Rica", quisimos resaltar el contenido praxiológico de cada uno de ellos y del conjunto. Ellos constituyen una visión ilustrativa de la praxis política en nuestro país.

Se inicia la Sección Central con una contribución de José Miguel Rodríguez, la cual tiene un evidente peso teórico en relación con el concepto de proceso democrático pero gira a su vez alrededor de un tema eminentemente práctico como es el significado de la Constitución Política dentro de la sociedad y, específicamente, de los procesos de tutela de las garantías constitucionales.

Ese artículo es seguido por dos contribuciones que abundan en la dimensión práctica de la praxis. El de Zúñiga que se interesa por la reforma del Estado y las transformaciones institucionales en la administración Oscar Arias Sánchez (1986-1990) y el de Rodríguez Molina que analiza el polémico pacto de 1995 del entonces presidente José María Figueres con el líder del principal partido de oposición Rafael Ángel Calderón Fournier. Estos dos procesos políticos, la transformación del Estado de Arias y el pacto Calderón-Figueres, analizados respectivamente por Zúñiga y Rodríguez Molina tuvieron una importancia difícil de exagerar en la vida política costarricense y la siguen teniendo hasta hoy.

La sección central termina con un artículo que nos hace regresar a un grado más alto de abstracción porque Karl en forma sintética retoma el tema de la democratización, pero esta vez a la luz del proceso de la globalización en América Latina. Precisamente la globalización es el contexto en el cual los tres artículos anteriores deben ser ubicados para su plena comprensión.

El artículo de Rodríguez Molina escoge la vía del análisis de prensa, la cual relaciona la Sección Central de este número con la segunda sección, la cual incluye dos estudios de prensa interesantes en sí mismos y por el contraste.

El de Cuwardic García se ubica en la actualidad global ya que analiza nada menos que la versión internacional del periódico madrileño y el sistema radiotelevisivo español.

Por el contrario, el artículo de Villalobos se centra en una desconocida experiencia de publicación de un periódico que se publicó en lo que era el diminuto pueblo de San Ramón de Alajuela (Costa Rica) en 1891.

Se incluyen además reseñas bibliográficas sobre libros recién publicados en Costa Rica que tienen que ver directamente con la praxis política.

Fumero y Soto, cada uno por su lado, comentan el artículo "Costa Rica imaginaria. Reflexiones sobre la nación" (Heredia, EFUNA, 1998), recopilación de reflexiones de la realidad política costarricense de la actualidad y Luzuriaga y Stansifer aportan sendos comentarios sobre el libro de Patricia Fumero "Teatro público y estado en San José, 1880-1914: Una aproximación desde la historia social" (San José: Editorial de la Universidad de Costa Rica, 1996. Colección Nueva Historia).

Aunque pareciera que estos dos últimos no tienen que ver con la praxis política, el propio Stansifer se encarga de establecer la relación cuando dice que "Fumero plantea la hipótesis que los gobernantes liberales de Costa Rica utilizaron deliberadamente al teatro para promover su ideología, en general, y la secularización de la sociedad, en particular".

En resumen, este número 81 de la Revista de Ciencias Sociales fue concebido como un conjunto coherente que muestra por lo menos unas facetas de la praxis política costarricense.

Ciudad Universitaria Rodrigo Facio

Setiembre de 1998

Daniel Camacho

Director